

Sarapiquí cuenta con campus universitario



LILLIAM VEGA,

En medio de tantas dificultades sufridas por los habitantes del cantón de Sarapiquí, principalmente la lejanía que hubo desde el valle central, el mal estado de sus caminos y las escasas fuentes de trabajo, circunstancias que justificaban la poca inversión socioeconómica en la zona y que acrecentaban la pobreza; valientes fueron aquellas familias que aun así se establecieron en las comunidades sarapiqueñas y se mantuvieron a pesar de estos obstáculos y de las inclemencias del clima.

Abandonada por mucho tiempo, hoy esta rica zona no sólo cuenta con vías de comunicación que de forma rápida enlazan el cantón con la regiones caribeña, norte y valle central, sino que además alberga una sede regional de la Universidad Nacional (UNA).

La apertura de este campus universitario se dio gracias a las gestiones de algunos vecinos que de forma visionaria creyeron y apostaron a la educación diversificada y de alto nivel.

Establecida en la comunidad de la Victoria del distrito de Horquetas, la sede regional de la UNA ha estado trabajando desde el 2008, cuando un primer equipo de funcionarios inicia la vinculación del campus, el lanzamiento de la propuesta educativa y la atracción de estudiantes potenciales de esta y otras regiones del país. En el período de enero del año 2009, después de estudios sobre la oferta y demanda profesional en la región,

se inicia el curso lectivo con las primeras cinco carreras.

Importancia social y económica para el cantón

Sarapiquí es el cantón número diez de la provincia de Heredia y el más grande en territorio, donde viven 75.000 personas las cuales conforman cerca del 17% de la población provincial, sin embargo, es también el cantón menos desarrollado de Heredia según un reciente estudio en conjunto del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo y la Escuela de Matemáticas de la Universidad de Costa Rica.

A pesar de esta realidad, para Ileana Schmidt, coordinadora del nuevo campus universitario, Sarapiquí es una zona en vías de desarrollo con mucho potencial humano, razón por la cual cuando las comunidades le solicitaron a la UNA abrir una sede regional en el cantón, la petición fue bien recibida ya que cumplía cabalmente con una de las directrices fundamentales que dicta el Consejo Nacional de Rectores (CONARE), oficina de planificación que coordina el accionar de las instituciones de educación superior estatal del país. Según comenta ella, "las universidades deben volver su mirada hacia las regiones que más necesitan y dejar el concepto centralista de ubicarse en la gran área metropolitana". Por esta y otra razones "la Universidad Nacional se ha caracterizado en trabajar por las clases sociales menos afortunadas", agrega.



Despacho de Ileana Schmidt, coordinadora del nuevo campus universitario

Es importante resaltar que la sede regional de Sarapiquí es la primera que se abre después de la creación de la Universidad Nacional en 1973 cuando de forma simultánea inició operaciones conjuntas con las sedes regionales Chorotega y Brunca. Desde entonces nunca se ha habido abierto una sede regional. El campus Sarapiquí ha sido un "producto inteligentemente pensado", añade Ileana, cuyas etapas se han desarrollado de manera adecuada al referirse a la forma en que ha venido trabajando la universidad en el Cantón.

En el aspecto social, la UNA planea arrancar en el 2011 con 9 proyectos considerados prioritarios para la zona, según el resultado de un estudio de los mayores problemas sociales en la región. Las áreas sensibles de acuerdo a

Ileana son la atención a la violencia doméstica, el apoyo a la población estudiantil en el reforzamiento de asignaturas como matemática e inglés donde el desempeño es bajo, un programa para mitigar la deserción estudiantil y otro de apoyo al desarrollo comunitario en conjunto con el Centro Dominio de Investigación (CEDI), entidad académica de investigación propositiva y aplicada, sin fines lucrativos. Además se iniciará el proyecto de Finca Agroecológica la cual se pretende que sea un modelo en la región de cómo manejar una finca para la producción de alimentos de forma sostenible con el medio ambiente. Por otra parte se le dará continuidad al plan de promoción de vida saludable para adultos mayores y de deportes para la juventud y niñez. La coordina-

dora del campus universitario agregó que esperan complementar todos estos proyectos con una escuela libre de música.

Oferta académica

De acuerdo a la investigación sobre oferta y demanda profesional en el cantón de Sarapiquí, la Universidad Nacional inició labores con las carreras de Administración de Negocios, Informática, Secretariado Profesional y Recreación Turística. En el 2010 se incluye la carrera de Gestión Integral de Fincas. "Para el 2011 se mantendrá la oferta académica actual que está en proceso de consolidación", comentó Schmidt al preguntarse sobre la posibilidad de abrir más carreras. Según ella, la sede regional estima recibir entre 130 y 170 nuevos estudiantes y con ellos completar una población de 450 estudiantes la cual se sostendrá durante el 2011 y 2012. "Cada 5 años se redefine, cambia, la oferta académica, es decir en el 2013 volvería a cambiar", concluyó.

Cursos libres

Gracias a ciertos convenios con asociaciones de desarrollo locales y con organizaciones no gubernamentales (ONG), la UNA imparte cursos libres los cuales están agrupados por áreas.

BECAS

Para ayudar a los estudiantes de escasos recursos económicos, la Universidad Nacional dispone de un completo programa de becas